
Уважаемые жители Мурманской области!

Сердечно поздравляем вас с наступающим Новым годом и 
Рождеством!

Мы приближаемся к нему в очень непростых условиях и, ве-
роятно, не в самом оптимистичном настроении. Действительно, 
2014-й стал годом серьезных испытаний для нашего Отечества. 
События на Украине и агрессивная реакция многих западных 
стран, связанная с твердой позицией России, спутали немало  
планов,  ударили не только по экономике, но и вполне конкрет-
но по карманам миллионов людей. 

Все это - наша реальность, которая, увы, далека от мечты 
о стабильной, благополучной, безопасной и комфортной  жиз-
ни. Но эта реальность должна, просто обязана вынудить Пра-
вительство России, Государственную Думу РФ, региональные 
власти  принимать такие решения и законы, которые позволят 
нашей стране и ее людям преодолеть нынешние и грядущие 
трудности, выстоять и победить в достаточно сложной борьбе 
с теми, кому выгодна слабая Россия.

Давайте не будем забывать, что многое зависит и от каждого 
из нас,   нашей четкой гражданской позиции, неравнодушия 

к происходящему и умения объ-
единиться в достижении общих 
интересов.   

Мы уже не раз доказыва-
ли вместе с вами, что важ-
но не молчать и не бояться 
- и тогда мы будем услыша-
ны.

В преддверии Нового года желаем 
всем жителям области крепкого здо-
ровья, любви и заботы близких и друзей, согла-
сия в семьях, мира в стране и у наших границ. Пом-
ните -  за темной полосой обязательно последует светлая. И 
чем больше чистых помыслов мы пошлем всем в новогоднюю 
ночь, чем лучше  будем  ценить каждый добрый день и миг,  тем  
скорее  это будущее наступит. 

Радостного всем праздника и до встречи в 2015 году!

Региональное отделение политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Мурманской области.

Редакция газеты. 

7 ноября в Госдуме 
состоялось второе ежегодное 
пленарное заседание 
Экспертного совета фракции 
«Справедливая Россия». 
Депутаты фракции и 
эксперты подвергли критике 
социально-экономическую 
политику правительства 
страны и сформулировали 
тезисы для альтернативной 
стратегии развития России в 
условиях новых вызовов.

АТАКА  
ПОД ИДЕОЛОГИЧЕСКИМ 

ПРИКРЫТИЕМ

По мнению председателя 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
руководителя фракции СР в 
Госдуме Сергея Миронова, 
наиболее серьезный вызов Рос-
сии сегодня - атака на ее духов-
ные ценности, геополитические 
и экономические интересы под 
прикрытием зпадноевропейской 
идеи прогресса.

«Современное российское 
общество строится на инди-
видуализме, а духовные, эти-
ческие ценности и институты 
осмеиваются и активно демон-
тируются. Вместо силы права 
действует право силы, свобод-
ный рынок превращается в про-
странство для жизни крупных 
монополий. Восхваляемый Запа-
дом «евроатлантизм» оказыва-
ется не более чем геополити-
ческой доктриной глобального 
доминирования США, которая 
направлена на поддержание соб-
ственного благополучия за счет 
народов, еще сохраняющих соб-
ственные суверенитет и наци-
ональные традиции. НАТО про-
должает экспансию на восток, 
не считаясь с национальными 
интересами Российской Федера-
ции, погружая мир в атмосферу 
холодной войны», - отметил Сер-
гей Миронов.

БОРЬБА  
С СОЦИАЛЬНЫМ  
НЕРАВЕНСТВОМ

Лидер СР раскритиковал ре-
формы правительства в сфере 
науки, образования, здравоох-
ранения, ЖКХ, пенсионной си-

стемы. «Курс нынешнего прави-
тельства находится в явном 
противоречии с теми целями, 
которые ставит президент, 
и теми вызовами, с которыми 
сталкивается наша страна», - 
считает политик.

Сергей Миронов отметил, что 
в новой редакции программы 
партии неизменен курс на жест-
кое ограничение крупного капи-
тала, существенное сокращение 
разрыва в доходах, солидар-
ность и справедливость. Веду-
щий принцип: копить не деньги, 
а активы. Главный актив страны 
- человеческий капитал. Пока 
же в стране около 50 процентов 
граждан еле сводят концы с кон-
цами, однако продолжает дей-
ствовать плоская шкала налого-
обложения. Она несправедлива 
и лукава, отметил Сергей Ми-
ронов: богатые не платят стра-
ховые взносы с доходов свыше 
624 тыс. руб. в год, а самые 
богатые - владельцы бизнесов 
- основной доход получают не 
с зарплаты, поэтому страховые 
взносы не платят вовсе. 

Налоги с других видов до-
ходов у них меньше, налог на 
дивиденды - всего 9%, а на про-
центные доходы налог опре-
делен только на ту их часть, 
которая превышает ставку ре-
финансирования Центробанка. 
Фактически в стране установ-
лена регрессивная шкала, ко-
торая работает в пользу бога-
тых. 1% самых состоятельных 
людей получает более 40% на-
ционального дохода, основное 
налоговое бремя несут люди, 
которые по уровню доходов 
сами находятся в группе риска.

Сергей Миронов сказал, что 
СР будет добиваться принятия 
законопроекта «О прогрессивной 

шкале налогообложения на дохо-
ды физических лиц» и отметил, 
что некоторые подвижки все же 
происходят - на Госсовете была 
поддержана идея «Справедли-
вой России» о повышении став-
ки налога на дивиденды с 9% до 
13%.

РЕАЛЬНАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ЭКОНОМИКИ.  

ВОЗМОЖНОСТИ ЕСТЬ

Сергей Миронов назвал глав-
ные условия для адекватного 
ответа на внешние вызовы. Не-
обходимо разработать конкрет-
ную и финансово обеспеченную 
программу новой индустриали-
зации России. Рассчитать, ка-
кой уровень налогов, кредитов, 
бюджетных и частных инвести-
ций требуется, чтобы заводы и 
фермы были конкурентоспособ-
ными, чтобы появились реаль-
ные стимулы к их развитию.

Ресурсами для этого должны 
стать накопленные финансовые 
резервы, размещенные сейчас 
за границей под смехотворные 
проценты; налоги на доходы и 
роскошь сверхбогатых; изъятие 
природной ренты и сверхпри-
былей естественных монополий; 
алкогольная монополия и другие 
источники.

Кроме того, необходимо уве-
личить денежную массу, которая 
в России составляет примерно 
50% к ВВП, тогда как в развитых 
странах - 100% и больше.

Нужно организовать пере-
работку российского сырья на 
территории страны по совре-
менным высокоэффективным 
технологиям. Ликвидировать 
территориальные диспропор-
ции, дать бедным регионам не 

субсидии на текущие расходы, 
а инвестиции в программы раз-
вития; создать «точки роста» во 
всех регионах России без ис-
ключения - с учетом их масшта-
ба, специфики и конкурентных 
преимуществ.

СР поддерживает законопро-
ект «О промышленной полити-
ке», к которому по замечаниям 
экспертов фракция подготовила 
64 поправки. Хотя для развития 
промышленной политики пред-
стоит сделать еще многое. 

Сергей Миронов также под-
черкнул, что и нормы ВТО, и 
введенные против России санк-
ции можно и нужно активнее 
использовать для развития про-
мышленности и АПК страны. 
Аграриям нужно либо списать 
накопленные долги, либо прод-
лить их, чтобы деньги пошли 
на инвестиции, а не на выпла-
ты по старым займам. Также 
крайне необходимо обеспечить 
АПК долгосрочными недороги-
ми кредитами, субсидируя про-
центные ставки.

«Подводя итог сказанному, 
хочу сделать вывод: чем даль-
ше, тем отчетливее видно, что 
трудности нашего государства 
не в отсутствии финансовых 
средств, а в системных пробле-
мах, которые накапливаются и 
неизбежно ведут страну к стаг-
нации и социальной дестабили-
зации.

Сегодня эти завалы уже не 
преодолеть ни частными реше-
ниями в отдельных отраслях, 
ни денежными вливаниями. Ну-
жен капитальный ремонт всей 
системы, эффективность ко-
торой во многом зависит от 
качества законодательной ра-
боты», - сказал в заключение 
Сергей Миронов.

Сергей МИРОНОВ: Ответ на вызовы - 
социальная справедливость  
и новая индустриализация
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- Сегодня говорить о 
бюджете области на 2015 
год непросто. Мнение 
депутатов от «Единой 
России» таково - бюд-
жет решает практически 
все вопросы. Но партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ это мнение не раз-
деляет. Если начать, как 
сегодня модно, с макроэ-
кономики, то есть с цифр 
бюджета Российской Фе-
дерации, то мы видим сле-
дующее: представленный 
бюджет страны не созда-
ет источников экономиче-
ского роста и механизмов 
импортозамещения, что 
в условиях сегодняшнего 
дня чрезвычайно опасно. 
В федеральном бюджете 
сокращены в абсолютном 
соотношении расходы на 
здравоохранение и об-
разование, нет реальных 
средств для повышения 
заработной платы бюд-
жетникам по исполнению 
майских указов президен-
та. Повторяются ошибки 
2008-2009 годов - финан-
сирование неэффектив-
ных механизмов поддерж-
ки экономики, сельского 
хозяйства и промышлен-
ности через капитализа-
цию банков и создание 
разнообразных фондов-
посредников. Такую ха-
рактеристику бюджета 
дает фракция СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в Госду-
ме. Поэтому неслучайно 
оппозиционные партии в 
Госдуме голосовали про-
тив бюджета. 

Если же говорить об 
областном бюджете на 
2015 и плановый период 
2016-2017 годы, то мно-
гие вышеперечисленные 
недостатки характерны 
и для него. Поэтому, ког-
да в средствах массовой 
информации сторонники 
оптимистичного подхода 
говорят, что мы сохраня-
ем все ранее взятые со-
циальные обязательства, 
то они явно лукавят. Да, 

набор социальных обя-
зательств мы сохраняем, 
но наполняемость их фи-
нансами, конечно же, нет. 

Ведь понятно, что не 
может сегодня пенсионер 
купить на свою пенсию, к 
примеру, тот же самый на-
бор продуктов, что поку-
пал в 2013 и 2014 годах, и 
уж тем более не сможет в 
2015-м. Рост цен на продо-
вольственные товары уже 
сегодня составляет боль-
ше 10%, а в реальности, 
я думаю, гораздо больше. 
Зарплата бюджетников 
будет индексироваться 
на 5,5% только в октябре 
следующего года. Област-
ной бюджет по разделу 
«Социальная политика» 
представлен и будет ут-
вержден в цифрах 2014 
года, и даже на 3% мень-
ше. 

Кроме того, в 2013 году 
Государственной думой 
был принят закон о со-
циальном обслуживании 
населения, который всту-
пит в силу с января 2015 
года.  В соответствии 
с его требованиями об-
ласть разработала свой 
законопроект, который 
будет рассматриваться 
региональным парламен-
том  11-12 декабря. Он 
предусматривает введе-
ние платных социальных 
услуг, формы и виды ко-
торых останутся неиз-
менными,  и под действие 
которого попадут более 
11 тысяч жителей Мур-
манской области. 

Предоставляться со-
цуслуги  будут по за-
явительному принципу 
в соответствии с инди-
видуальной программой 
каждого их получателя 
и на основании договора 
между ним и поставщи-
ком услуг.

Федеральным зако-
ном  установлена ка-
тегория лиц, которые 
по-прежнему смогут по-
лучать социальные ус-

луги бесплатно. Сюда 
относятся только несо-
вершеннолетние дети и 
лица, пострадавшие в ре-
зультате чрезвычайных 
ситуаций, в вооруженных 
межэтнических конфлик-
тах. 

Кроме того, бесплатно 
будут оказываться сроч-
ные социальные услуги,  
независимо от дохода 
нуждающегося. В 2015 
году, который объявлен 
переходным периодом,  
бесплатно смогут полу-
чать социальные услу-
ги и те граждане, чей 
среднедушевой доход 
совместно с проживаю-
щими меньше двукратной 
величины прожиточно-
го минимума. Напомню, 
что с 1 октября 2014 
года прожиточный мини-
мум пенсионера у нас в 
регионе составил 9607 
рублей. К сожалению, в 
законе не говорится ни 
об участниках Великой 
Отечественной войны, 
ни о ветеранах труда, ни 
о других социально зна-
чимых демографических 
группах. 

Единственное,  что 
вселяет надежду, так 
это то,  что федераль-
ный закон дает право за-
конодательным органам 
регионов, исходя из их 
экономических возмож-
ностей, расширять круг 
социально значимых де-
мографических групп и 
видов социальной помо-
щи, а также определять 
предельную величину 
среднедушевого дохода.  
Подводя итоги сказанно-
му, уважаемые избирате-
ли, хочу сказать, что все 
зависит от тех, за кого 
вы голосуете на выборах 
- и развитие экономики, 
и уровень социальной 
защищенности каждо-
го из вас. Что касается 
политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ, то естественно, мы 
всегда будем на стороне 
тех, кто нуждается в по-
мощи и поддержке при 
решении социальных во-
просов.

О БЮДЖЕТЕ, СОЦИАЛКЕ И ЗАРПЛАТАХ
В декабре Мурманская областная дума приняла главный финансовый 

документ области. В проект бюджета на 2015 год и плановый период 
2016-2017 года заложены следующие параметры:  доходы областной 
казны составят 46,2 миллиарда рублей, расходы - более 53 миллиардов, 
размер дефицита утвержден на уровне 6,8 миллиарда. Вот что о бюджете 
говорят депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

Председатель комитета по труду и соци-
альной политике Мурманской областной думы 
Юрий Паюсов:

-  Принятый бюджет вряд ли можно 
назвать социальным.  С учетом ны-
нешней экономической ситуации нуж-
но понимать, что реальные доходы 
северян упадут очень существенно. 
Зарплата бюджетников индексирует-
ся только начиная с октября следу-
ющего года и всего на 5,5%. Но ведь 
нужно учитывать и темпы инфляции, 
падение курсовой стоимости рубля и 
прочие факторы.

Многие необходимые для обла-
сти расходы в новом финансовом 
документе не были учтены. В част-
ности, речь идет о компенсации вы-
падающих доходов теплоэнергети-
ческим предприятиям. Средств на 
эти цели заложено менее половины, 
чем в нынешнем году. Кроме того, 
некоторые расходы запланированы 
в недостаточном объеме. Напри-
мер, на льготное питание школьни-
ков в бюджете отведено 90 рублей 
на одного человека. Совершенно 
очевидно, что инфляция, которая у 
нас только разгоняется, и рост по-
требительских цен на основные про-
довольственные товары приведут к 
тому, что этой суммы будет явно не-
достаточно. 

При этом доходы областного бюдже-
та, скорее всего,  превысят запланиро-
ванные. Региональная казна получает 
более 60% налога на прибыль от экс-
портно-ориентированных предпри-
ятий - Кольской ГМК, ОАО  «Апатит», 
Ковдорского ГОКа и Кандалакшского 
алюминиевого завода. В бюджете за-
ложена курсовая стоимость долла-
ра в размере 37,7 рубля. По факту он 
уже более чем в полтора раза  дороже 
и, скорее всего, будет и дальше доро-
жать. И если физические объемы про-
изводства, а следом за ними и экспорт-
ная выручка не упадут, то мы получим 
больше доходов в областную казну. 

Есть и другие источники пополне-
ния региональной казны. К примеру, 
возвращение в бюджет средств, вы-
деленных в 2007 году на реализацию 
проекта частно-государственного 
партнерства по строительству уголь-
ных котельных (КТК). Проведенная 
контрольно-счетной палатой области 
проверка деятельности компании 
позволяет сделать вывод о ее неиз-
бежной ликвидации. Нежизнеспособ-
ность этого проекта наконец окон-
чательно признало и правительство 
области. В областную казну должно 
вернуться порядка 800 миллионов ру-
блей. Помимо этого есть резервы по 
взысканию в доходы бюджета недо-
имок в размере 700-800 миллионов.

С учетом всех этих обстоятельств 
правомерно было ставить вопрос об 
индексации зарплат бюджетников не 
с 1 октября на 5,5 процента, а с 1 ян-
варя 2015 года, причем не ниже уровня 
инфляции 2014 года.  Ведь стремитель-
ная девальвация рубля уже свела на 
нет все усилия по повышению зарплат 
бюджетников в соответствии с ука-

зами президента. Но такой подход не 
разделяет региональная исполнитель-
ная власть, поддерживаемая думским 
большинством. 

Есть еще одна, хоть и проблемная, но 
точка роста региональной экономики, 
- это увеличение объемов перевалки 
угля незащищенным способом в Мур-
манском морском торговом порту, осу-
ществляемой компанией СУЭК. В 2015 
году объем перевалки достигнет 17,5 
миллиона тонн. Областной министр 
финансов Роман Дурягин заявил, что 
по сравнению с 2013 годом налоговые 
поступления в консолидированный 
бюджет региона должны увеличиться 
с 80 до 400 миллионов рублей. При та-
ких масштабах производственной де-
ятельности компании эти цифры вряд 
ли можно считать адекватными, и надо 
настойчиво добиваться их существен-
ного увеличения.

Что касается инвестиционных 
проектов, которые фигурируют в 
законе о бюджете, то нужно быть 
реалистами. Роснефть не начнет в 
следующем году создание на тер-
ритории ОАО «82 СРЗ» в п. Рос-
ляково базы обеспечения аркти-
ческих проектов. Не будет начато 
строительство горно-обогатитель-
ного комбината на базе месторож-
дения платиноидов «Федорова Тун-
дра». Это совершенно очевидно. 
Мы выходили в представительство 
этой компании в Москве («Баррик 
Голд Корпорейшн»). Там полнейший 
пессимизм в отношении того, что 
эта деятельность будет начата, по-
скольку вопрос долго не решался 
на федеральном уровне. И о каких 
вообще инвестициях канадской 
фирмы можно сейчас говорить? Что 
касается размещения в Мурманске 
центра строительства крупнотон-
нажных морских сооружений для 
обеспечения ОАО «Новатэк», усло-
вия для его реализации также от-
сутствуют. Говорю об этом потому, 
что считаю - власть не должна вы-
давать желаемое за действитель-
ное, она должна быть честной пе-
ред гражданами.

Заместитель председателя Мурманской областной думы Алек-
сандр Макаревич:

Финансирование системы профтехобразования 
области снижено  на 53,6 млн. рублей, хотя 
число обучающихся сократится незначительно - с 
9567 до 9139 человек.

На 100 млн. рублей - ровно в два раза - умень-
шена субсидия муниципальным образованиям обла-
сти на содержание и ремонт муниципальных дорог.

В бюджете-2015 не достает 347 млн. рублей 
на повышение зарплаты низкооплачиваемым работ-
никам областных и муниципальных учреждений в 
связи с изменением размера минимальной оплаты 
труда в  Мурманской области с 10 700 руб. до 12 013 

руб. с 1 января 2015 года.
Также, в бюджете не предусмотрено повышение 

регионального размера расходов на питание обуча-
ющихся. 

При этом почти неизменной остается в 2015 году  
сумма расходов областного бюджета на информаци-
онное обеспечение деятельности правительства и 
органов исполнительной власти Мурманской области 
- около 80 млн. рублей. Аппетит в этой сфере 
можно  бы и уменьшить на фоне звучащих в СМИ при-
зывов к населению сокращать расходы и потуже за-
тягивать пояса. 

Только цифры
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Тогда, выступая на заседа-
нии облдумы, депутат от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Алек-
сандр Макаревич отметил, что 
самый опасный и вредоносный 
смысл этого законопроекта за-
ключается в том, что граждан 
лишают права избирать глав 
муниципальных образований 
всенародно, хотя это право 
предусмотрено Конституцией. 
Региональное отделение пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
также высказало свою позицию 
по этому вопросу, закрепив ее 
в заявлении партийной кон-
ференции. Главная мысль 
заявления -  порядок избра-
ния глав   муниципальных 
образований должен опре-
деляться их Уставами, при-
нятие которых относится к 
компетенции Советов депу-
татов. Здравый смысл здесь 
заключается  в том, что настоя-
щее местное САМОУПРАВЛЕ-
НИЕ должно быть таковым и по 
форме, и по сути.  

Как пояснил Александр Ма-
каревич: «Директивно-пред-
писательный тренд, который 
избрало правительство обла-
сти  и его политический блок в 
отношениях с муниципальны-
ми образованиями, демонстра-
тивное игнорирование их пози-
ции, абсолютно недопустимы. 
Если мы этот закон примем в 
такой редакции, то мы полно-
стью ликвидируем институт 
прямых выборов глав муни-
ципальных образований на 
территории региона.  Нужно 
слышать муниципалитеты 
и сохранить сегодняшний 
статус-кво:   тем, кто закре-
пил своими Уставами порядок 
избрания глав на всенародных 
выборах, дать  возможность 
действовать в соответствии 
с Уставами. Такая практика  
есть  в законодательстве Ле-
нинградской области». 

Однако на ноябрьское  засе-
дание облдумы законопроект 
был внесен повторно. Причем 
с той же самой концепцией, 
хотя регламентом думы это не 
предусмотрено.  И на этот раз 
парламентское большинство  
нашло для его принятия сле-
дующие доводы:  утрата элек-
торатом интереса к выборам, 
непростая внешнеполитиче-
ская и экономическая ситуа-
ция, которая диктует особый 
порядок управляемости. Это 
значит - предсказуемость и  
дисциплина. Еще один довод 
- на прямых выборах может по-
бедить тот, кто вложил много 
денег в избирательную кам-
панию и надавал немало обе-
щаний, которые не могут быть 
впоследствии выполнены.

Депутаты от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Александр Ма-

каревич и Юрий Паюсов, как 
и депутаты фракции КПРФ, не 
согласились с доводами едино-
россов. Их контраргументы - не 
выборы должны быть предска-
зуемыми, а власть. В России так 
уж повелось, что практически 
к каждым выборам меняется 
избирательное законодатель-
ство. Гражданам предлагают 
выбирать депутатов и глав  то 
по одному закону, то по дру-
гому, то по третьему. Поэтому 
люди  и разуверились в том, что  
могут что-то изменить, соответ-
ственно, на выборы приходит 
все меньше избирателей. 

Александр Макаревич на 
ноябрьском заседании думы, 
в частности, отметил, что при 
разработке этого законопро-
екта не были учтены мнения 
муниципалов. Как пояснил де-
путат,  на Координационном 
совете представительных ор-
ганов, состоявшемся 6 ноября,  
эта самая 2-я статья законо-
проекта о «ликвидации прямых 
выборов» вызвала особую 
реакцию у присутствовавших. 
После обсуждения законопро-
екта на местах 13 муниципаль-
ных образований четко выска-
зали свою позицию в защиту  

прямых выборов глав, тем бо-
лее что в 8 из них такая норма 
сегодня действует.

Депутаты Макаревич, Паю-
сов и Сажинов внесли поправку 
в предлагаемый законопроект. 
Ею предлагалось  перечислить 
в законопроекте те муници-
пальные образования, в чьих  
уставах записано, что главы 
избираются на всенародных 
выборах,  а для иных муни-
ципалитетов  сохранить уста-
новленный  порядок избрания 
глав из состава депутатского 
корпуса. Эта поправка оставля-
ла открытыми двери и для при-
верженцев прямых выборов,  и 
для тех, кто предпочитает двух-
головую модель управления. С 
ее помощью муниципалитеты 
сами при необходимости могли 
бы в любой момент изменить 
решение.  

К сожалению, поправка не 
прошла,  и после недолгого 
обсуждения большинством 
голосов дума приняла зако-
нопроект, причем сразу в трех 
чтениях. Получается,  практи-
ка «укатывания бульдозером» 
муниципалитетов и навязыва-
ния им воли сверху, начатая 
еще при губернаторе Дмитри-
енко, живет и побеждает?

«Несмотря на принятое 
решение, у муниципальных 
образований в лице предста-
вительных органов сохраня-
ется право по внесению изме-
нений в данный закон,  в том 
числе, касающихся порядка 
избрания глав муниципальных 
образований, - говорит Алек-
сандр Макаревич. - СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ непременно 
поддержит тех, кто этим 
правом воспользуется».

В МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ ПОВСЕМЕСТНО ОТМЕНИЛИ ПРЯМЫЕ ВЫБОРЫ ГЛАВ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ
В конце октября Мурманская областная дума 

отклонила внесенный губернатором области М. Ковтун 
законопроект, статья 2 которого жестко определяет 
порядок избрания глав муниципальных образований - 
только из состава депутатского корпуса. 

«…Предлагаем установить избрание 
главы муниципального образования на 
муниципальных выборах, при этом право 
определить, будет ли он входить в состав 
представительного органа муниципаль-
ного образования с правом решающего 
голоса и исполнять полномочия его пред-
седателя, либо возглавлять местную ад-
министрацию, оставить непосредствен-
но муниципальному образованию…».

«…Считаем, что избрание главы муни-
ципального образования на муниципаль-
ных выборах - самый демократичный 
способ избрания, так как население на 
основе всеобщего равного и прямого 
избирательного права при тайном голо-
совании избирает главу муниципально-
го образования, делает выбор в пользу 
того, кого лично знает и кто представляет 
конкретную программу развития муни-
ципального образования. В случае из-
брания глав муниципльных образований 
из состава представительных органов 
муниципальных образований, основная 
масса избирателей будет лишена права 
выбора конкретного лица, к тому же в 
этом случае кандидат на должность гла-
вы муниципального образования не пред-
ставляет конкретную программу разви-
тия муниципального образования…».

РЕШИЛ: 1. Сохранить в муниципаль-
ном образовании схему формирования 
органов местного самоуправления, при 

которой глава муниципального образо-
вания город Полярные Зори с подведом-
ственной территорией избирается на 
муниципальных выборах и возглавляет 
местную администрацию. 2. Предложить 
Правительству Мурманской области и 
Мурманской областной думе… закре-
пить в проекте закона Мурманской об-
ласти о формировании представитель-
ных органов муниципальных районов и 
избрании глав муниципальных образо-
ваний Мурманской области за муници-
пальным образованием город Полярные 
Зори с подведомственной территорией 
право выбора главы муниципального об-
разования на муниципальных выборах 
всем населением…»

РЕШИЛ: сохранить действующий в на-
стоящее время порядок избрания главы 
Ковдорского района на муниципальных 
выборах на основе всеобщего равного и 
прямого избирательного права при тай-
ном голосовании…». Кстати, к мнению 
ковдорских депутатов присоединились и 
общественные организации района.

«… Изложить ст. 2 предлагаемого про-
екта закона Мурманской области…. в 
следующей редакции: «Главы муници-
пальных образований Мурманской обла-
сти избираются на муниципальных выбо-
рах гражданами Российской Федерации, 
обладающими активным избирательным 
правом, на основе всеобщего равного и 

прямого избирательного права при тай-
ном голосовании…».

«...главу Ловозерского района изби-
рать на муниципальных выборах…».

«...Совет депутатов муниципально-
го образования городское поселение 
Верхнетуломский Кольского района об-
судил на Совете депутатов, а население 
городского поселения Верхнетуломский 
выразило свое мнение на публичных 
слушаниях 14 ноября 2013 года и 23 но-
ября 2014 года и выразило свое мнение 
подавляющим числом голосов – выборы 
главы муниципального образования про-
водить на муниципальных выборах, а не 
из состава депутатов, что и закреплено 
в Уставе поселения… В принимаемом 
Мурманской областной думой законе 
должно быть предоставлено право му-
ниципалитетам всех уровней самим ре-
шать, какой способ избрания глав им вы-
брать».

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ в Совете депутатов ЗАТО Алек-
сандровск также высказались в 
поддержку прямых выборов глав му-
ниципальных образований.

Из отзывов представителей муниципальных образований, 
направленных в Мурманскую областную думу

Совет депутатов г. Мончегорска: 

Совет депутатов г. Оленегорска: 

Совет депутатов г. Полярные Зори: 

Совет депутатов  
Ковдорского района: 

Совет депутатов  ЗАТО г. Заозерск: 

Совет депутатов  
Ловозерского района: 

Совет депутатов  
гп Верхнетуломский: 

Кстати, в мае 2014-го 
на заседании Совета 
при Президенте по раз-
витию местного само-
управления Владимир 
Путин заявил: 

- Регионам в ближай-
шее время предстоит 
серьезная работа по 
определению оптималь-
ной модели организации 
местного самоуправле-
ния на своих террито-
риях. Важно, чтобы все 
понимали: в основе си-
стемы правового регу-
лирования местного са-
моуправления в России 
лежит свобода выбора, 
я уже об этом говорил 
и сейчас хочу вернуть-
ся к этому еще раз. 
Нельзя ничего навязы-
вать - надо обязатель-
но принять во внимание 
мнение глав муниципа-
литетов, депутатов 
местных представи-
тельных органов.

Получается, что регио-
нальной исполнительной 
власти и депутатам об-
лдумы от «Единой Рос-
сии» Президент Путин 
вовсе не указ?

К ТЕМЕ

Подготовила Ирина  ВЕРТ-МИЛЛЕР.

Бульдозерная тактика 
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ В ГОСДУМЕ

На встрече с журналистами, посвященной 
итогам партийного мероприятия, Александр Ма-
каревич, в частности, сказал: «Это действи-
тельно была непростая конференция, потому 
что чиновники политического блока област-
ного правительства активно вмешивались во 
внутрипартийную деятельность. Это вме-
шательство граничило с недопустимым пове-
дением в связи с тем, что нарушался закон о 
политических партиях. Статья 10 этого за-
кона запрещает вмешательство органов го-
сударственной власти и их должностных лиц 
в деятельность политических партий».

Конференция единогласно одобрила деятель-
ность Совета регионального отделения партии и 
председателя Совета регионального отделения 
за отчетный период. 

В принятом решении, в частности, говорится:
- считать приоритетными направлениями де-

ятельности регионального отделения партии по 
решению социально-экономических и обществен-
но-политических проблем Мурманской области 
положения, изложенные в программных докумен-
тах партии, предвыборной программе кандидата 
на должность губернатора Мурманской области 
от регионального отделения партии, предвыбор-
ных программах кандидатов в представительные 
органы муниципальных образований Мурманской 
области, выдвинутых  региональным отделением 
партии, в наказах избирателей; 

- руководствуясь позицией председателя пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ С. М. Миронова, 
высказанной на расширенном заседании Цен-
трального Совета партии 27 октября 2014 года, 
считать недопустимым в условиях жесткой по-
литической конкуренции, сохраняющегося моно-
полизма «Единой России»,  разменивать прин-
ципиальную позицию партии, ее регионального 
отделения на сиюминутные выгоды отдельных 
членов партии или внутрипартийных групп;

- допуская присущие  партии плюрализм мне-
ний, свободу выражения своей позиции, критику, 
свободное обсуждение любых вопросов, обра-
тить внимание членов партии на необходимость 
придерживаться корпоративного духа, неукос-
нительное выполнение Устава партии, решений, 
принятых руководящими коллегиальными орга-
нами партии, регионального отделения партии, 
основанными на воле большинства, и  обязатель-
ность исполнения принятых решений.

Делегаты избрали новый состав Совета регио-
нального отделения партии. 

За пренебрежение нормами партий-
ной этики,  неисполнение обязанно-
стей члена партии, решений Совета 
регионального отделения и за дей-
ствия, наносящие вред политиче-
ским интересам партии и  дискреди-
тирующие партию, конференция (при 
одном «против») приняла решение 
об исключении В. Н. Ахрамейко из 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Создана депутатская 
фракция  

11 декабря Совет депутатов муниципального 
образования ЗАТО Александровск зарегистри-
ровал фракцию «Справедливая Россия» из 
пяти депутатов, избранных в результате напря-
женной кампании  в сентябре 2013 года. Фракцию 
возглавил председатель Совета местного отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в ЗАТО 
Александровск, член бюро Совета регионального 
отделения партии в Мурманской области, заме-
ститель председателя Совета депутатов  Василий 
Тимохин.

15 ноября состоялась отчетно-выбор-
ная конференция регионального отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Мурманской области. Тайным голосо-
ванием делегаты избрали Александра 
Макаревича председателем Совета РО 
на следующие два года. Его кандидату-
ра была рекомендована Президиумом 
Центрального Совета партии.

Конференция решила

Конечно, если нет поименного го-
лосования, то узнать личное мнение 
депутата все равно не удастся. Нын-
че народные избранники надежно 
защищены электроникой. Вставил 
карточку в устройство, нажал нуж-
ную кнопку,  и на экране высветился 
общий анонимный результат. А если 
для принятия решения из-за отсут-
ствия кворума голосов не хватает, 
то можно передать карточку коллеге 
и он проголосует так, как надо. Вот 
только правильно ли это? 

С инициативой о внесении изме-
нений в регламент думы об отмене 
карточного голосования и выступил 
на ноябрьской сессии парламента 
депутат от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Александр Макаревич. Проще 
говоря, он предложил, чтобы депу-
таты голосовали тем составом, кото-

рый физически присутствует в зале, 
а не при помощи карточек отсут-
ствующих депутатов. К слову, такой 
подход только дисциплинировал бы 
депутатов. 

В качестве аргумента депутат 
привел выдержку из ответа госу-
дарственно-правового управления 
Президента РФ, которое объясни-
ло мурманским парламентариям, 
что составной частью деятельности 
законодательного органа являет-
ся необходимость личного участия 
депутата в его заседаниях. Также 
Александр Макаревич предложил 
при проведении открытого элек-
тронного голосования формировать 
список  результатов голосования и 
результатов голосования каждого 
народного избранника. Чтобы народ 
знал, как голосует тот, кого они из-

брали. 
А еще это нужно для того, чтобы по-

том не возникало ненужных кривотол-
ков, дескать, я не я, и шапка не моя. 
Еще одно предложение по внесению 
изменений в регламент заключалось 
в следующем: если треть от присут-
ствующих на сессии депутатов прини-
мает решение о проведении поимен-
ного голосования, то дума следует 
именно этой процедуре.

Большинством голосов думские 
единороссы поправки отклонили. 

Наш корр. 

Проще прятаться  за кнопку
Согласитесь, что людям, интересующимся политикой, важно знать, 

как голосуют депутаты по социально-значимым вопросам? Ведь 
от того, какое решение принимают народные избранники,  зависит 
многое в нашей жизни, в том числе и содержимое наших кошельков. 
Взять, к примеру, транспортный налог. Его депутатской волей можно 
как увеличить, так и уменьшить. То же самое можно сделать и с 
коэффициентом ставки аренды для предпринимателя или суммой 
штрафа, да и многим другим. 

Минстрой против граждан
«Справедливая Россия» 

выступила резко против 
подготовленной Минстро-
ем концепции законопроек-
та, направленного на вве-
дение новых механизмов 
переселения граждан из 
аварийного жилья. 

В ходе заседания секции экспертного совета фрак-
ции в Государственной думе РФ лидер СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Сергей Миронов отметил, что ре-
ализация законопроекта в предлагаемом виде «может 
привести к массовому нарушению прав граждан, кото-
рые в результате останутся без жилья, в прямом смыс-
ле на улице».

В частности, в концепции предусматривается, что 
собственник самостоятельно осуществляет подбор 
инвестора и за свой счет сносит дом. «Остается толь-
ко догадываться, каким образом в регионах люди 
пенсионного возраста будут искать инвесторов, 
какие расходы они понесут и, главное, какое новое 
жилье они смогут приобрести за оставшиеся сред-
ства», - подчеркнул депутат Госдумы.

Он напомнил, что значительная часть приватизиро-
ванного жилищного фонда досталась гражданам в со-
стоянии, уже требующем капитального ремонта. При 
этом согласно новой концепции, указал Миронов, на-
нимателям, не являющимся малоимущими, вообще 

предлагается не предоставлять никакого жилья. «Это 
в принципе недопустимо. Мы считаем, что это абсо-
лютно уничижительное отношение к гражданам нашей 
страны, и принятие в жизнь такой концепции, с нашей 
точки зрения, будет означать создание очень мощного 
будущего социального протеста», - заявил парламен-
тарий.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  
не поддержала бюджет

Зам. руководителя фракции 
«СР» в Госдуме Оксана Дмитрие-
ва назвала причины, по которым 
фракция не поддержала зако-
нопроект о бюджете страны на 
будущий год. Одна из них -  аб-
солютное сокращение расходов 
на здравоохранение (в меньшей 
степени - на образование). 

«По решению правительства, ассигнования на 
здравоохранение составят 78% от прошлого года, 
на стационарную медицинскую помощь (федераль-
ные клиники) -  60%. Сегодня сокращается больнич-
ная сеть (за последние несколько лет на 40%), идет 
совмещение ставок (на 900 тысяч вакансий претен-
дуют всего 500 тысяч врачей)», - говорит депутат. 
Такая тенденция, по словам Оксаны Дмитриевой, 
чревата сверхнагрузкой на врачей и снижением 
качества работы. Все это может повлечь кризис в 
здравоохранении.

11 декабря на засе-
дании Мурманской об-
ластной Думы депутат 
от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Александр 
Макаревич внес в за-
конопроект об област-
ном бюджете поправку, 
которой предлагалось 
увеличить расходы на 
питание учащихся из 
малоимущих семей и 
детей-сирот.

Аргументируя поправ-
ку, парламентарий, в 
частности, заявил, что с 
морально-этической точ-
ки зрения ошибочно не 
увеличивать расходы на 
питание учащихся школ и 
профессионально-техни-
ческих образовательных 
учреждений, имеющих 
право на льготное пи-
тание. Этот контингент 
учащихся и так «крепко 
урезали в прошлом».

Депутат пояснил, что 
в облдуму и губернато-
ру Мурманской области 
поступило обращение 
руководителя управле-
ния Роспотребнадзора, 
в котором говорится, 
что в настоящее время 
субвенции областного 
бюджета на обеспече-
ние питания этих кате-
горий обучающихся идут 
из расчета 90 рублей в 
день на человека. При 
этом данная сумма не 
обеспечивает полного 
выполнения физиоло-
гических норм питания. 
Для сохранения здоро-
вья обучающихся, повы-
шения охвата горячим 
питанием предлагается 
рассмотреть вопрос об 
увеличении ассигнова-
ний на эти цели.

«Это и есть главная 

цель моей поправки, - 
подчеркнул Александр 
Макаревич. - Чтобы 
предусмотреть увеличе-
ние расходов на горячее 
питание, мы вынуждены 
искать резервы внутри 
бюджета».

Депутат предложил в 
качестве источника фи-
нансирования (в поправ-
ке речь идет о дополни-
тельном выделении 30 
миллионов рублей) из-
брать средства, которые 
выделены на информа-
ционное обеспечение де-
ятельности органов вла-
сти Мурманской области. 
В 2014 году на эти цели 
запланировано более 83 
м  иллионов рублей. На 
2015 год есть коррекция 
- выделяется около 78 
миллионов рублей.

«Безусловно, нужно 

освещать деятельность 
органов власти, и я не 
выступаю против это-
го, но аппетиты должны 
быть соразмерны той си-
туации, в которой мы на-
ходимся», - уверен Алек-
сандр Макаревич.

При голосовании по-
правка представителя 
«СР» не набрала нужно-
го количества голосов. 
Получается, саморекла-
ма  власти дороже полно-
ценного питания детей?

Наш корр.

P. S. К разговору о том, 
какие средства налого-
плательщиков идут на 
информационное обе-
спечение деятельности 
органов власти, мы еще 
вернемся.

САМОРЕКЛАМА ДОРОЖЕВо дают!

Партийные новости
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27 ноября стало очень 
непростым днем для 
многих депутатов 

Мурманской областной думы. 
То, что произошло на сессии 
областного парламента, очень 
напоминало чью-то закулисную 
игру, где большинству народных 
избранников была отведена роль 
исполнителей чужой воли.

К этой дате уже было понятно, что 
фракция «Единая Россия» будет сме-
щать с поста председателя облдумы 
ранее исключенного из фракции и из 
партии Василия Шамбира, находивше-
гося на тот момент в СИЗО.

А накануне, 26 ноября, в средствах 
массовой информации появились ком-
ментарии депутата Натальи Лещинской 
о том, что собраны подписи депутатов 
за отзыв с должности заместителя 
председателя Мурманской областной 
думы, депутата от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ  Александра Макаревича. 
Правда, она не упомянула, что в числе 
подписантов есть фамилии трех депу-
татов, прошедших по партийному спи-
ску СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ - Ахра-
мейко, Лещинской, Гаврилова. 

Мотивов для отзыва нет
Утром  27-го эти два кадровых вопроса 

были дополнительно внесены в повест-
ку дня, несмотря на предложения не-
которых депутатов вообще их не вклю-
чать.  Однако эти протесты не прошли, 
и после обеда депутаты приступили к 
процедурам отзыва. 

Что касается первого вопроса, то по 
итогам тайного голосования Василий 
Шамбир потерял пост председателя. От-
метим, что фракция КПРФ в голосова-
нии не участвовала, заявив, что не будет 
этого делать, так как у отзываемого нет 
возможности выступить в свою защиту.  

По второму вопросу депутаты доволь-
но дотошно расспрашивали одного из 
инициаторов отзыва -  Владимира Ахра-
мейко, с недавних пор провозгласившего 
себя руководителем фракции «Справед-
ливая Россия» и при этом исключенного 
из партии за нарушения Устава и дис-
кредитацию партии. 

Как пояснил Ахрамейко, он внес пред-
ложение отозвать Макаревича потому,  
что тот перестал возглавлять фракцию. 

Однако это объяснение выглядело на-
столько неубедительным, что депутаты 
продолжили докапываться до истинных 
причин поступка Ахрамейко и иже с ним. 

Народные избранники высказали мне-
ние, что внутренние разногласия  надо 

разрешать внутри 
самой фракции, 
а не выносить их 
на думу. И если в 
ситуации с Шамби-
ром хотя бы были 
понятные мотиви-
ровки, то причину 
отзыва Алексан-

дра Геннадьевича депутат Ахрамейко 
так и не смог сформулировать. Твердил 
одно: тот больше не возглавляет фрак-
цию, стало быть, не может быть и зам-
предом думы. 

Депутат Олег Алексеев спросил на-
прямую: 

- Надо ли понимать, что если вы избе-
рете другого руководителя фракции, то 
место заместителя председателя думы 
должно быть за вами?

На что Ахрамейко ответил: 
- Мы не «если изберем», мы уже из-

брали другого руководителя фракции, и 
этот вопрос мы пока не обсуждали. Это 
вопрос будущего…

«Оболги  
того, кто рядом...»

Депутат от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Юрий  Паюсов 
обратился к колле-
гам по думе с такими 
словами: 

- Эта ситуация для 
уровня областной 
думы не входит ни в 

какие ворота. Все началось с того, что 
Владимир Николаевич на телеэкране 
дал отрицательную характеристику с 
оскорблением личности лидера нашей 
партии. Это выступление совершенно 
не от народа. Общаясь позже с изби-
рателями,  с большими  коллективами, 
я убедился, что авторитет Макаревича  
несравнимо выше, чем у Владимира 
Николаевича. Если дума примет такое 
решение (по отзыву. - Ред.), то про-
изойдет то, о чем говорили мне  наши 
избиратели: «Хочешь подняться выше 
-  оболги того, кто рядом». Дума себе  
авторитета таким  решением  не при-
бавит.  У меня убедительная просьба 
не допустить этого. Это действительно 
внутренние разбирательства, которые 
не надо выносить на уровень думы. Я 
предлагаю снять вопрос с рассмотре-
ния. 

По принципу  
«разделяй и властвуй»

Коммунист Павел 
Сажинов также вы-
сказал мнение, что 
региональный пар-
ламент пытаются 
втянуть во внутрен-
ние дела одной из 
партий: «Я думаю, 
что это не перво-
очередной вопрос, 

который стоит перед Мурманской об-
ластной думой, и его нужно снять с 
рассмотрения». 

Коллегу по партии поддержал и ли-
дер фракции КПРФ Геннадий Сте-
пахно: 

- Я тоже считаю, что нас пытаются 
втянуть во внутрипартийные разборки. 
Может быть, это связано с борьбой за 
мандат губернатора или мандаты  де-
путатов муниципальной власти, в том 
числе Мурманска, и фракция расколо-
лась. И удивительно, что одной части 
этой оппозиционной фракции помо-
гает решать вопрос, собирая подписи 
(за отзыв Макаревича. - Ред.), правя-
щая партия. Значит, ей это выгодно, по 
принципу «разделяй и властвуй». А ка-
залось бы, надо наоборот действовать. 
Потому что оппозиция, как говорили 
мудрые люди, составляет сущность 
представительного  правления, и безо-
паснее всего опираться на оппозицию, 
потому что есть возможность найти 
истину...

У нас, к сожалению, пытаются оппо-
зицию, которая есть сегодня, или поста-
вить на колени, или расколоть.   Меня 
это не радует, потому что я хочу, чтобы 
всегда была противоположная точка 
зрения, которая помогала бы решать  
вопросы правильно, а не так, как при-
кажут сверху. Мы этого уже наелись в 
прошлом созыве и, к сожалению, это 
продолжается и сегодня. 

Мы видим по поведению некоторой 
части оппозиции, что она меняет отно-
шение к правящей власти, в том числе 

по таким принципиальным вопросам, 
по которым мы выступали консоли-
дировано, в том числе и на федераль-
ном уровне. По тому же бюджету, когда 
и наша фракция, и СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ голосовали против бюджета 
страны. Поэтому я поддерживаю Павла 
Александровича, давайте мы не будем 
обсуждать этот вопрос и снимем его с 

повестки. Пусть во фракции  разберут-
ся.  Может быть, это временная враж-
да, а может быть, кому-то выгодно,  и это 
чья-то игра в данной ситуации. 

Голосование по отзыву Александра 
Макаревича было также тайным. По 
его итогам он остался на посту за-
местителя председателя областной 
думы. 

Кому выгодно 
или чья это игра?

- Уважаемые коллеги 
по депутатскому корпу-
су! Думаю, что подоплека 
вопроса и его возникно-
вение  на сегодняшнем 
заседании думы вам по-
нятны. 

В интервью немного-
численным журналистам 
я сегодня сказал, что воз-
главляемый известным 
господином политиче-
ский блок правительства 
Мурманской области  от-
равляет политический 
климат в регионе.

И после конференции 
регионального отделе-
ния партии, когда я по-
лучил поддержку пода-
вляющего большинства 
делегатов, я говорил, что 
в нарушение статьи 10 
«Закона о политических 
партиях» у нас в области 
осуществляется недопу-
стимое вмешательство в 
деятельность политиче-
ских партий. К чему это 
может привести? 

Хотел бы немного  на-
помнить историю поис-
ка новых форм работы 
и взаимоотношений в 
региональном парламен-
те. Что происходило в 
декабре 2011 года после 
очень трудных выборов? 
Юрий Андреевич Паюсов 
уже говорил сегодня, что 
пакетное соглашение (о 
представительстве всех 
фракций в составе ру-
ководящих должностей 
думы. - Прим. редакции.) 
рассматривалось и раз-
рабатывалось  не депу-
татскими фракциями, а 
представленными в думе 
политическими партиями. 
Я, кстати, был инициато-
ром разработки такого 
пакетного соглашения. 

От чего мы тогда уходи-
ли? От той порочной прак-
тики предыдущего созы-
ва, когда мы полностью 
разучились слышать друг 
друга. Результаты такой 
практики и работы  хоро-
шо известны. 

К примеру, «Кольская 
топливная компания», 
решение о создании и 
бюджетном финансиро-
вании которой утверж-
дала дума, потому что 
так хотел прежний гу-
бернатор. Спустя годы 
«КТК» признана абсо-
лютно несостоявшимся 
проектом, причинившим 
огромный урон бюджету 

(700 миллионов  рублей в 
2007 году составил взнос 
области в этот проект. - 
Прим. редакции). 

Еще один результат - 
строительство легкоат-
летического манежа так-
же с финансированием 
из областного бюджета. 
Принимали депутаты (от 
«Единой России» - Прим. 
редакции) тогда  этот 
проект «с голоса», без 
предварительного изуче-
ния вопроса, потому что 
так хотел бывший губер-
натор.

Это всего лишь два 
примера. Мы тогда осоз-
нали, что нужно учиться 
новой парламентской 
культуре, тем более  что 
она была продемонстри-
рована в Государствен-
ной Думе. Умение искать 
компромисс - это суть и 
смысл деятельности лю-
бого регионального пар-
ламента.

Тогда, в результате па-
кетного соглашения, все 
фракции были допущены 
к руководству комитета-
ми,  и ЛДПР, получившая 
один комитет, и КПРФ и 
«Справедливая Россия» 
- по два комитета. Один 
из них возглавляет мой 
сегодняшний оппонент 
Наталья Владимировна 
Лещинская. 

Мы оказались пред-
ставлены в руководящих 
органах думы. И, как мне 
кажется, дума стала ра-
ботать немного лучше. 
Может быть, мы стали 
тратить больше времени 
на дискуссии, но начали 
становиться самостоя-
тельной, самодостаточ-
ной ветвью власти, а не 
отделом регионального 
правительства. 

Теперь о ситуации в 
нашей фракции. За моей 
спиной собралась трой-
ка депутатов, которая 
поставила мне в вину 

выступление на засе-
дании думы в сентябре 
этого года, где я якобы 
их оскорбил. Но я  толь-
ко поблагодарил всех, 
кто меня поддержал на 
выборах губернатора, 
а относительно других 
просто сказал,  что рас-
считывал на большее по-
нимание и поддержку со 
стороны некоторых сво-
их коллег.

Прожив 52 года, я очень 
хорошо понял: главное в 
этой жизни - жить в ла-
дах с собственной сове-
стью. Когда это получает-
ся, легче живется. 

Пусть  никто не прини-
мает на свой счет сло-
ва, которые прозвучат 
сейчас. Они  отражают   
понимание мною опре-
деленных жизненных 
принципов. Суть их в том, 
что у предательства и 
предателей, подлецов и 
подлости нет дна паде-
ния, а у чести и правды 
нет предела высоты. И с 
течением  времени клей-
мо предателя становится 
лишь ярче. 

У меня нет к вам ни-
каких просьб, любое 
ваше решение я приму, 
и честно хочу сказать: 
не буду иметь претензий 
ни к кому из той фрак-
ции, которая не является 
«Справедливой Росси-
ей»,  но представители 
которой поставили свои 
подписи за мой отзыв. 

Я согласен с Юрием 
Андреевичем Паюсовым, 
что никаких претензий к 
моей деятельности  как 
заместителя председате-
ля Мурманской област-
ной думы нет. Если бы они 
были, они были  бы сфор-
мулированы, но их нет.

В заключение хочу 
сказать: никогда свои 
жизненные принципы и 
убеждения  не размени-
вал на начальственные 
кресла. 

К сожалению, некото-
рые мои коллеги не пони-
мают одной простой ис-
тины. В соответствии со 
статьей 64 Устава СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ не 
партия есть производное 
от фракции, а фракция 
есть производное от 
партии, ее политической 
деятельности и той под-
держки избирателей, ко-
торую она заслуживает. 

Из выступления Александра Макаревича 
перед депутатами

Этим материалом мы поста-
рались объяснить, что сегод-
ня происходит в политиче-
ском пространстве региона. 
Выводы делать вам, уважае-
мые читатели.
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Эта  региональная обще-
ственная организация  берет 
свое начало  в далеких совет-
ских годах,  когда  военно-па-
триотическая работа велась 
под четким руководством пар-
тии и комсомола.  Энтузиасты 
вместе с Лидией Никифоров-
ной Ярлычевой стояли у исто-
ков поисковой работы в горо-
де Полярные Зори. А в конце 
1999 года был образован клуб 
«Поиск», который возглавля-
ет  ветеран боевых действий 
в Афганистане, кавалер орде-
на Красной Звезды Александр 
Ешану.

Его участники занимаются по-
иском останков павших воинов  
в сопках Заполярья, приводят 
в порядок  воинские  захоро-
нения,  памятники и обелиски,    
занимаются исследовательской 
работой по истории Великой 
Отечественной войны в нашем 
крае, ищут сведения о погибших 
воинах для их родственников  в 
Подольском и других государ-
ственных архивах. 

Клуб дважды удостаивался 
грантов Президента России, 
побеждал в региональных кон-
курсах социально значимых 
проектов. 

ЗДЕСЬ ЦЕНЯТ  
ДРУЖБУ  

И СОТРУДНИЧЕСТВО

На 15-летие клуба был при-
глашен председатель Сове-
та регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ  в 
Мурманской области Алек-
сандр Макаревич. Он вручил 
Александру Ешану почетный 
знак Российского государ-
ственного военного истори-
ко-культурного центра при 
Правительстве РФ, которым 
руководит Вячеслав Фетисов, 
а детям-воспитанникам клуба - 
три больших торта. Особый по-
дарок на днях прибыл по заяв-
ке партии из Ижевска - макет 
автомата Калашникова, кото-
рый станет наглядным пособи-
ем для знакомства с прослав-
ленным советским оружием. 

Будут изучать разборку-сборку, 
тактико-технические данные, 
готовиться к будущей службе 
Родине.

- С нашим большим другом 
Александром Геннадьевичем 
Макаревичем и я, и дети мо-
жем общаться на равных, - го-
ворит Александр Ешану.  -  А 
началось все с того, что мно-
го лет назад я обратился в 
разные организации и партии 
-  помогите, пожалуйста,  клу-
бу с новогодними подарками 
детям. Кое-где получил вежли-
вые отказы, а от Александра 
Геннадьевича вскоре прибыла 
машина,  из которой выгрузили 
25 прекрасных подарков на-
шим детям.

Теперь эти дети уже взрос-
лые, многие  сами  стали роди-
телями, а тот новый год пом-
нят. Были и другие события, 
связанные со СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИЕЙ. Но самое ценное - 
дружба и поддержка.

Свой вклад в помощь клубу 
в канун его 15-летия  внес и 
председатель Совета местного 
отделения партии СР в горо-
де-герое Мурманске, депутат 
областной думы Юрий Паю-
сов. Он связался с некоторыми 
предприятиями и посодейство-
вал с капитальным ремонтом 
принадлежащего клубу УАЗи-
ка. Незаменимый в экспедици-
ях и походах, был он в весьма 
плачевном состоянии. Теперь, 
говорит Александр Ешану, в 
полной «боевой готовности».

С деньгами на походную эки-
пировку помогли концерн «Ро-
сэнергоатом» и Кольская атом-
ная станция. Теперь у каждого 
ребенка есть  индивидуальный 
спальный мешок, одежда,       
обувь для экспедиций и работы 
в тундре. Достаточно и палаток. 

70 ДОБРЫХ ДЕЛ

В начале этого года кто-то 
из ребят предложил руково-
дителю клуба: «Александр 
Георгиевич, а давайте в честь 
70-летия разгрома фашистов в 
Заполярье  сделаем 70 добрых 
дел?»

Идея всем понравилась. 
Так появился «Список добрых 
дел». Хотя, по словам Алек-
сандра Ешану, разве можно 
измерить добро? Все, чем за-
нимается клуб на протяжении 
15 лет, объединяя вокруг себя 
мальчишек и девчонок,  часто 
с непростыми судьбами, из 
сложных семей, подчинено од-
ной цели - сохранять благодар-
ную память  о войне и воинах, 
освободивших мир от фашиз-
ма, устанавливать места захо-
ронений без вести пропавших 
бойцов, сообщать о них род-
ственникам. 

ЧТО МОЖЕТ БЫТЬ  
ДОБРЕЕ  И ГУМАННЕЕ?

- К сожалению, в этом году 
ушли из жизни два наших боль-
ших друга и наставника: вете-
ран-афганец Василий Никола-
евич Благов, который стоял у 
истоков создания клуба и ста-
вил нас на крыло, и Иван Ва-
сильевич Коробков, погранич-
ник, ветеран Кольской атомной 
станции. Но пока мы будем о 
них помнить, они с нами.

Все дела клуба за 15 лет - 
заслуга многих людей, понима-
ющих значимость военно-па-
триотической работы, которая 
является очень важной в вос-
питании личности, патриота 
своей страны.

- Я не считаю, что все так 
плохо у нас в России, - делит-
ся своими размышлениями 
Александр Ешану. - Почему 
негатив всплывает на поверх-
ность? Потому что грязь - она 
легкая, и ее всегда поднимает 
на поверхность воды, ее вид-
но, а золото тяжелое, на дне, 

и его не видно. Людей доброй 
воли у нас очень много, они не 
кичатся тем, что нам помогают, 
не требуют благодарностей и 
наград. Они пустили свой хлеб 
по водам, и когда-нибудь  это к 
ним вернется.

ПОБЕЖАЛИ  
ЗА КРАСИВЫМ  

ФАНТИКОМ

- Нет в нашей стране се-
мьи, которой не коснулась бы 
Великая Отечественная во-
йна, - продолжает Александр. 
- Очень важно сегодня сказать 
о том, почему на Украине, в со-
седнем государстве, у нашей 
сестры случилась такая беда. 
Потому что там не занимались 
тем, что делает наш клуб и 
наши друзья. Там уделялось 
внимание зарабатыванию де-
нег, подковерной борьбе на вы-
борах, подкупу голосов избира-
телей  и так далее. Делали то, 
что делали, на протяжении бо-
лее чем 20 лет. Нашему клубу - 
15, а ведь  в 15 лет ребенку уже 
можно доверять важные дела, 
он уже многое умеет, если его 
научить. 

А на Украине за 20 лет вы-
росло поколение, которому в 
голову вдалбливали, что все 
наше - плохое, а иностранное 
хорошее. Американское, или 
западное, в общем, чужое  
было завернуто в красивые 
фантики, и детям  говорили: 
добежишь - получишь эту на-
граду. Он растолкал друзей, 
товарищей, добежал, открыл 
фантик,  а там оказалась пу-
стышка. Он разочаровался. 
Оглянулся назад - а рядом с 
ним ни  друзей, ни родных, ни 

близких, и памяти нет. Вот так 
и случилось на Украине то, что 
случилось.

И если в нашей стране не 
будут уделять должного вни-
мания тому, чем занимается 
наш клуб, другие подобные ор-
ганизации, то у нас может слу-
читься похуже, чем на Украине. 
Потому что у нас территория 
огромная, за нее и наши по-
лезные ископаемые будет идти 
борьба.  

НИКТО НЕ СОЗДАН 
ДЛЯ ВОЙНЫ

- И мы не имеем права забы-
вать о том, что сегодня живем 
благодаря тем 27 миллионам, 
которые полегли в Великую 
Отечественную войну, тем де-
сяткам тысяч, которые  полег-
ли в Афгане и других локаль-
ных войнах. Мой отец воевал 
и надеялся, что на нашу долю 
не достанется войны. Но и мне 
довелось воевать. Надеюсь, 
что это закончится на моем 
старшем сыне.

Как бы война ни называлась,  
захватнической или освободи-
тельной, но там гибнут люди 
как с одной, так и с другой сто-
роны.  Очень страшно оказать-
ся на месте матери, которая 
выносила, вынянчила, вырас-
тила, а потом потеряла сына. 
Это невозможно окупить ника-
кими наградами, даже самыми 
высокими. Потому что никто не 
создан для войны.

А чтобы она не повторилась,  
мы в пятой трудовой четверти, 
во время каникул с ребятиш-
ками уходим с сопки, в леса, и 
дети делают то, что они могут 
делать. А наше дело - органи-
зовать, накормить, одеть, при-
учить к дисциплине. 

Мы возвращаемся из леса, 
вручаем грамоты, нагрудные 
знаки, скромные подарочки, и   
видели бы вы  счастливые гла-
за  этих маленьких человечков, 
из которых, я верю,  вырастут 
большие  граждане страны!

Эти размышления Алексан-
дра Ешану,   ветерана-афган-
ца, поэта, руководителя во-
енно-патриотического клуба 
«Поиск» из города Полярные 
Зори, другом которого давно 
стал Александр Макаревич и 
региональное отделение пар-
тии,  сегодня звучат особенно 
актуально. 

Наталья ЧЕСНОКОВА.

МЫ НЕ ИМЕЕМ ПРАВА ЗАБЫВАТЬ
Военно-патриотический клуб «Поиск», давним другом 

которого является отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Мурманской области, отметил 29 ноября свое 
15-летие. Происходило событие в актовом зале детской 
музыкальной школы города Полярные Зори.

Под таким названием по стране прошла 
акция, инициаторами которой выступили 
Межрегиональный профсоюз работников 
здравоохранения «Действие», входящий в 
Конфедерацию труда, с которой сотрудни-
чает СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

В одной лишь Москве на митинг вышли около пяти ты-
сяч человек. СР приняла участие в акции в обеих столи-
цах, а также в других регионах.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ поддержала требования 
акции, направленные на сохранение права граждан 
страны на охрану здоровья и медицинскую помощь. 
«Медицинская помощь в государственных и муници-
пальных учреждениях здравоохранения оказывается 
гражданам бесплатно», - гласит 41-я статья Консти-
туции РФ. Однако в 2015 году расходы на здраво-
охранение сокращаются на четверть: с 480 до 380 
млрд рублей. Из фонда медстрахования забирается 
140 млрд руб. на другие нужды. Это означает, что ко-
личество больниц будет сокращено, а врачи - уволены. 
Сокращение государственного финансирования, без-
различное отношение к врачам и медсестрам ударит 
не только по ним, но и по всем без исключения граж-
данам страны. Право на охрану здоровья станет еще 
больше зависеть от размера кошелька.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и профсоюзы требуют 
подлинного повышения зарплаты в здравоохранении. 
Пока же чиновники выполняют указ президента о 
повышении зарплат путем сокращения штатов. В ре-
зультате врачи и медсестры вынуждены работать на 

полторы, две ставки, лишены отдыха и уходят из от-
расли.

Во многих больницах уже нет специалистов. Пациенты 
теряют возможность получать квалифицированную по-
мощь. СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ требует повышения 
именно ставок, зарплаты, рассчитанной исходя из обыч-
ной трудовой нагрузки специалиста.

Одна из ключевых целей программы СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ - обеспечить доступность качественного 
медицинского обслуживания для всех граждан России 
независимо от доходов, социального положения и места 
жительства, и СР намерена отстаивать права пациентов 
и врачей - права граждан Российской Федерации. В СР 
уверены, что право граждан на бесплатную и качествен-
ную медицину должно соблюдаться неукоснительно, а 
его реализация должна соответствовать международ-
ным нормам.

Здоровье каждого человека - основа существования 
нации!

«Справедливая газета».

За доступную медицину!
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Второй раз побывал в Донбассе автопоезд 
«Караван-51», в который входит давний друг 
и соратник мурманской СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ группа «Перевал». Костяк автопоезда 
составляют участники боевых действий в 
горячих точках из Мурманской общественной 
организации ветеранов войны в Афганиста-
не и Чечне.  Все это время участники карава-
на были на связи с региональным отделением 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, которое помогало 
им в их миссии. 

Две задачи ставили мурманчане  перед собой: 
доставить гуманитарную помощь и поддержать  
концертами  моральный дух  жителей пострадав-
ших городов, раненых ополченцев и их семьи, по-
мочь людям, чьи дома пострадали от бомбежек. 
Причем, помощь северяне везут адресно, в кон-
кретную больницу, школу или детский дом.

В этот раз большую часть гуманитарного груза 
составили лекарства для детей, которые про-
ходят лечение в больницах Макеевки и Иловай-
ска. Там очень тяжелая ситуация, рассказывают 
участники «Каравана-51» Валерий Лозован, Ар-
тур Тяпин и Игорь Сизько. Больницы в разбитом 
состоянии, из-за бомбежек операционные отделе-
ния пришлось перевести в подвал. Не хватает ле-
карств и перевязочных материалов, еды, игрушек 
для малышей.

Везли также теплую одежду, продукты питания 
- всего 4 тонны. Собирали всем миром - и на соб-
ственные деньги, и на пожертвования предприни-
мателей, друзей, жителей области, деньги полу-
чали даже в пути от совсем не знакомых людей, 
узнавших о том, куда и зачем едут северяне. Ле-
карствами помогли медучреждения Мурманска. 
Доставили и несколько посылок от северян их 
родственникам, живущим в Донбассе.

По словам участников гуманитарной миссии, 
после объявленного первого перемирия обстре-
лы населенных пунктов лишь усилились, причем 
очевидно, что целями выбирались жилые квар-
талы, школы, больницы. Немного легче сейчас 
приходится тем, кто живет в частных домах с под-
ворьем, - помогают домашние запасы. А вот жи-
телям многоквартирных домов, не имеющим под-
собного хозяйства, куда тяжелее. 

Мурманчане воочию убедились в том, как мест-
ные власти  помогают пострадавшим жителям - 
бесплатно привозят и выгружают уголь для ото-
пления домов, восстанавливают перекрытия, 
вставляют окна, двери. В первую очередь забо-
тятся о детских садах, школах, больницах, где по-
вреждены кровли и окна.

В школах идет учебный процесс, работают за-
воды и шахты, которые не пострадали от обстре-
лов. Мирное население вместе с властями ДНР 
пытается восстановить разрушенные дома и со-
циальные объекты. И, конечно, люди очень ценят 
гуманитарную помощь, которую доставляют ав-
топоездами из России, без нее, говорят, было бы 
значительно тяжелее. 

Пять концертов, которые дал «Перевал», это не 
просто музыка, а то, что жителям Донбасса сегод-
ня особенно важно для поддержки духа. Вместе с 
бойцами подразделения «Восток» участники «Ка-
равана-51» побывали на Саур-Могиле, где возло-

жили памятные венки к захоронениям нынешних 
защитников этой высоты. 

Как говорит Игорь Сизько: «Мы испытали шок, 
когда нам рассказали, что здесь происходило 
совсем недавно. Многое увидели сами. От рас-
положенных поблизости населенных пунктов 
практически ничего не осталось. Везде следы 
разрушений и боев. Удивительно, как мировое 
сообщество, ратующее за права человека, «не 
замечает» происходящего».

Наши земляки  много общались с мирными жи-
телями и отдают дань уважения тому, как они бе-
регут и  отстаивают  ценности, которые когда-то 
объединяли народы многонационального  Совет-
ского Союза: русский язык, культуру, память о  во-
йне и благодарность воинам, отстоявшим страну 
и победившим фашизм. 

- Помогая сегодня жителям Новороссии, мы 
словно возвращаем долг нашим дедам и праде-
дам, погибшим во время  Великой Отечествен-
ной, - считает Игорь Сизько. - Надо поддерживать 
тех, кто попал в беду. Жаль, что  у нас иногда 
считают, что эта беда далеко и нас не касает-
ся,  главное, чтобы у нас было что есть  и во 
что одеваться. На самом деле все происходит 
рядом с нами. И здесь главное - не растерять 
человечность и сострадание. 

Записала Наталья ЧЕСНОКОВА.

НЕ РАСТЕРЯТЬ 
ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ И СОСТРАДАНИЕ

P. S. Участники «Каравана-51» обраща-
ются ко всем неравнодушным северянам 
с просьбой помочь в сборе гуманитарно-
го груза для отправки в Донбасс. Нужны  
памперсы, лекарства, детские игрушки и 
вещи.

По всем вопросам обращаться в обще-
ственную организацию инвалидов войны 
в Афганистане по адресу: г. Мурманск, ул. 
Папанина, 34/25, тел. +7921-271-64-54, или 
в региональное отделение СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ по адресу: г. Мурманск, пр. 
Ленина, 71, тел. 45-36-63.

Груз доставлен.

Концерт лидера группы «Перевал», члена партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Артура Тяпина для жителей Донбасса.

На Саур-Могиле.

Фракция «Справедливая 
Россия» в Государственной 
думе  разработала законо-
проект об отмене принуди-
тельной эвакуации автомо-
билей за нарушение правил 
парковки. 

- Мы считаем, что тех, кто не-
правильно припарковал маши-
ну, наказывать надо, но не так 
жестоко, как происходит сегод-
ня, когда машину эвакуируют и 
увозят на штрафную автосто-
янку, - заявил лидер СР Сергей 
Миронов. - Потом люди муча-
ются, «выцарапывая» свою ма-
шину обратно, при этом очень 
часто их вынуждают, чтобы они 
заплатили, чтобы поскорее это 
сделать.

Миронов привел пример по-

зитивного, с его точки зрения, 
опыта европейских стран, где 
неправильно припаркованную 
машину блокируют специаль-
ным блокиратором, устанав-
ливаемым на колеса, а штраф 
можно заплатить сотруднику 
соответствующих органов.

 - Это издевательство, мы бу-
дем требовать отмены данной 
нормы в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях, 
- подчеркнул он.

Нет - принудительной эвакуации 

Поддержать нуждающихся
Накануне декабрьского заседания Думы комитет по труду и 

социальной политике Мурманской областной думы, возглав-
ляемого Юрием Паюсовым («Справедливая Россия»), рассма-
тривал поправки ко второму чтению проекта закона «О соци-
альном обслуживании граждан в Мурманской области».

Юрий Паюсов предложил дополнить перечень лиц, которым 
социальное обслуживание на дому, а также в полустационарной 
и стационарной форме предоставляется бесплатно. Это участни-
ки и инвалиды Великой Отечественной войны, вдовы участников 
и инвалидов Великой Отечественной войны.

Несмотря на то, что члены комитета облдумы Владимир Ахра-
мейко и Михаил Ильиных не поддержали  эту поправку, она была 
принята и вынесена на заседание думы 11 декабря. 

А вот другая поправка, «благодаря» уже упомянутым депута-
там и еще одному представителю «Единой России» Владимиру 
Мищенко не прошла. Ею предлагалось снизить предельную план-
ку размера ежемесячной платы за предоставление социальных 
услуг для граждан старше 80 лет и инвалидов 1 группы.

Напомним, в первоначальном варианте законопроекта пред-
усматривалось бесплатно предоставлять эти услуги только не-
совершеннолетним детям и лицам, пострадавшим в результате 
чрезвычайных ситуаций, вооруженных межнациональных (меж-
этнических) конфликтов. 

Наш корр. 

В рамках международной 
деловой недели в Мурманске 
в очередной раз собиралась 
рабочая группа по вопросам 
энергообеспечения региона. 
И в очередной раз стало ясно, 
что никакой ясности в реше-
нии очень серьезной для всех 
нас проблемы нет. 

Так считает лидер мурман-
ской СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Александр МАКАРЕВИЧ, кото-
рый уже не первый год  упорно 
пытается добиться от руковод-
ства области и страны  более 
конструктивных и конкретных 
действий, а не прожектов и дис-
куссий.

- На сегодняшний день реше-
ние может быть только одно - у 
нас есть избыточное  производ-
ство электроэнергии.

Беда заключается в том, что у 
федеральных органов власти по-
прежнему нет политической воли 
принять решение по проблеме 
мазутозависимости Мурманской 
области. Реальных результатов 
деятельности рабочей группы 
по вопросам энергообеспечения 
Мурманской области не видно. 
Нужно заниматься модернизаци-
ей нашего теплоэнергетического 
комплекса, потому что он самый 
отсталый в стране и самый неэф-
фективный, так как работает на 
мазутном топливе. 

Можно было бы рассматривать 
в качестве  источников тепло-
генерации газ (трубопроводный 
природный или сжиженный)  и 
электроэнергию, на основании 
чего и заниматься работой по мо-
дернизации нашего ТЭКа.

По первому  директор науч-
но-технического центра «Реги-
ональные системы газоснабже-
ния» Игорь Тверской признал, 
что если оценить весь производ-
ственный комплекс Мурманской 
области  и  учесть  потребности  
в газе по теплогенерации, про-
считанные объемы потребления 
малы и не представляют интере-
са для наших газовых компаний. 
Другая проблема - нет физиче-
ских объемов этого газа. Без ос-
воения Штокмана газ не сможет 
быть поставлен в область еще 
очень долго. 

Второй источник  - электриче-
ская энергия. Но представители 
Росэнергоатома до сих пор не 
рассматривают ТЭК региона в 
качестве потребителя электро-
энергии для нужд теплогенера-
ции. В связи с этим возникает 
вопрос: а какой смысл имеет раз-
работка Комплексного инвести-
ционного проекта модернизации 
теплоснабжения Мурманской об-
ласти на 2015-2030 годы, которая 
должна будет осуществляться за 
счет средств областного бюдже-
та? 

Ключевые игроки, представ-
ляющие энергетические компа-
нии, по сути, умывают руки. Что 
может разработать какая-то на-
учная организация, если энерге-
тики не видят своего участия в 
решении проблем Мурманского 
ТЭКа и мазутозависимости ре-
гиона? Пиара вокруг этого очень 
много. А практического смысла 
нет.

По материалам «АиФ».

Пиар без политической воли
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Основные экспонаты ох-
ватывают период до 70-х 
годов прошлого века. На 
размещение всех  материа-
лов из фонда музея и лич-
ных коллекций просто не 
хватило выделенного зала 
на четвертом этаже. 

Все здесь - живая исто-
рия. Каждая афиша или 
программка, альбом или 
фотография передают ды-
хание времени, менявшего 
так много в стране, людях. 
Даже в таких мелочах, как 
прически, фасоны платьев 
или мужских костюмов.  

И как же красивы они 
были - актеры  первых 
трупп облдрамы, которая 
вначале, с 1936 по 1938, 
была филиалом Ленинград-
ского Большого драматиче-
ского театра имени Горького 
(теперь - имени Товстоного-
ва). А с образованием Мур-
манской области в мае 
1938-го вскоре было приня-
то решение о государствен-
ном областном   театре, его 
первый спектакль состоял-
ся 1 февраля 1939 года во  

Дворце культуры рыбаков 
(нынешнем ОДК имени Ки-
рова), который на многие 
годы стал домом облдрамы. 

А потом на проспекте Ле-
нина начали строить Театр, 
и его открытие в 1963 году  
стало огромным событием  
для города и области. 

Теперь, к 100-летию Мур-
манска, театру предстоит 
реконструкция. Вот толь-
ко найдется ли в большом 
здании после ее  проведе-
ния место театральному 
музею? Чтобы в антракте 
зрители не скучали в очере-
ди в буфет, а проникались 
атмосферой истории, оку-
нались в чудный мир вос-
поминаний. Ведь у каждо-
го, кто вырос в Мурманске, 
хоть какие-то  обязательно 
связаны с театром. 

Потому что  не было 
школы и класса, где учите-
ля-словесники не изучали  
бы со своими  учениками 
русскую и советскую дра-
матургию и литературу в 
живом воплощении на теа-
тральной сцене. Мы знали 

фамилии актеров, у нас 
были любимые, мы гор-
дились своими заслужен-
ными и народными арти-
стами. А летом, отдыхая 
на юге, с удовольствием 
ходили на гастрольные 
спектакли. Были време-
на, когда без гастролей 
не обходился ни один 
театральный коллектив 
и ни один город. Государ-
ство помогало в их орга-
низации и  оплате. 

Мечта о музее при те-
атре  жила долго, а за-
родилась, когда главным 
режиссером театра был 
Василий Васильевич 

Киселев, целая веха в 
истории  облдрамы,  в 
60х-80х годах. Но осу-
ществить мечту так и 
не удалось. И это одно 
из двух самых больших  
сожалений Василия Ва-
сильевича, признался он 
на открытии выставки в 
музее. 

Второе сожаление - о 
том, что так и не смог-
ли добиться присвоения 
нашему театру имени 
Константина Симонова. 
Хотя все основания для 
этого имелись, и почти 
все основные инстанции 
пройдены, но, видно, кто-то 
в верхах был сильно сердит 
на великого писателя, по-
эта, журналиста, военного 
корреспондента, который 
к концу своей жизни не от-
личался лояльностью к 
власти.  

И об этом поведал немно-
гочисленным участникам 
открытия выставки Васи-
лий Васильевич Киселев. 
Сегодня ему за 80, но он 
прекрасно выглядит, под-
тянут, бодр  и очень многое 
помнит. Гордится театром, 
прекрасными актерами, 
с которыми ему довелось 
ставить замечательные 
спектакли, годами не схо-
дившие со сцены. Рад, что 
свела его судьба с народ-
ными артистами РСФСР 
Вахтангом Тумановым и 
Корнелием Баздеровым, 
многими другими корифея-
ми нашей сцены. До сих пор 
потрясен тем,  что в годы 
войны труппа дала около 
полутора тысяч фронтовых 
концертов, хотя порой при-
ходилось артистам вместе 
с концертными инструмен-
тами преодолевать десят-
ки километров пешком по 
лесам и сопкам. Поднимали 
боевой дух наших воинов, 
хоть ненадолго возвращали 
их к мирной жизни, пусть 

и в прифронтовой полосе. 
Помогали раненым быстрее 
поправиться. 

Рассказал Василий Ва-
сильевич и о том, как  кол-
лектив театра собрал 124 
тысячи 524 рубля для детей 
фронтовиков. Написали 
об этом товарищу Сталину 
и - чего даже не ожидали - 
получили ответ с благодар-
ностью. Об этом сообщала 
«Полярная правда». 

Василия Киселева я 
сфотографировала, в том 
числе, рядом с афишей его 
любимого спектакля, пре-
мьера которого состоялась 
в 1965 году - «Троянской 
войны не будет» по интел-
лектуальной драме Жана 
Жироду. Первым в стране 
поставил этот спектакль 
Мурманский областной дра-
матический театр. 

Приходите в краеведче-
ский музей, окунитесь в 
прекрасный мир театраль-
ных воспоминаний, вгля-
дитесь в прекрасные лица 
талантливых людей, напи-
шите свой  отзыв о выстав-
ке. А может, и пожелание 
- чтобы в областном драма-
тическом театре все же по-
явился свой музей. Поверь-
те, недостатка в экспонатах 
и интересе к ним не будет. 

Наталья ЧЕСНОКОВА.

ПОЖЕЛТЕВШИЕ АФИШИ УМЕЮТ ГОВОРИТЬ
Заядлым театралам Мурманска стоит на-

ведаться в областной краеведческий музей. 
3 декабря здесь открылась выставка, по-
священная 75-летию областного драмати-
ческого театра. 

В начале сентября Мурманск 
посетила заслуженная артистка 
РСФСР, первый заместитель пред-
седателя комитета по культуре Го-
сударственной Думы РФ (фракция 
«Справедливая Россия») Елена 
Драпеко. 

Одна из встреч Елены Драпеко и 
Александра Макаревича с работни-
ками культуры региона состоялась 
в драматическом театре Краснозна-
менного Северного флота. Тогда кол-
лектив и директор Михаил Онищук 
поделились с депутатом своими про-
блемами.  Не установлен статус теа-
тра - будет ли он бюджетным или ка-
зенным учреждением, ведь от этого 
зависит финансирование. И, конечно, 
волнует уже не первый год состояние 
здания, в том числе все больше раз-
рушающегося фасада.

Вскоре после возвращения в Москву 
Елена Драпеко обратилась с этими во-

просами к начальнику управления куль-
туры Министерства обороны РФ Антону 
Губанкову, который сообщил, что реше-

ние о статусе театра принято - он стано-
вится  бюджетным учреждением. 

А 1 декабря группа депутатов фрак-

ции «Справедливая Россия» в Госу-
дарственной Думе во главе с пред-
седателем Партии СР, руководителем 
фракции Сергеем Мироновым и заме-
стителем председателя Госдумы РФ 
Николаем Левичевым встретилась с 
руководством Министерства обороны 
РФ. 

Елена Драпеко поставила перед Ми-
нистром обороны Сергеем Шойгу и 
статс-секретарем - заместителем Ми-
нистра обороны Николаем Панковым 
вопрос о том, что отсутствует перспек-
тивный план реконструкции и модерни-
зации учреждений культуры, подведом-
ственных Минобороны. Сообщила, в 
том числе, о проблеме драмтеатра Се-
верного флота и получила поддержку 
первых лиц Министерства. Такой план 
необходим и будет разработан, - увери-
ли депутата.

Наш корр. 

Елена Драпеко не забывает обещаний 

Из школьных сочинений по роману «Война и мир»

Армия бежала, а впереди бежал Hаполеон, теряя 
свое величие и честь поминутно.

***
Андрей Болконский часто ездил поглядеть тот 

дуб, на который он был похож как две капли воды.

***
Наташа была истинно русской натурой, очень лю-

била природу и часто ходила на двор.

***
У Ростовых было три дочери: Hаташа, Соня и 

Hиколай.
***

Шел полк французов и Кутузов.

***

По дороге в Богучарово Андрей Болконский, как 
старый дуб, расцвел и зазеленел.

***

Первые успехи Пьера Безухова в любви были 
плохие - он сразу женился.

*** 
Из всех женских прелестей у Марии Болконской 

были только глаза.

На заметку
Комитет по здравоохранению администрации 

Мурманска утвердил график работы учрежде-
ний в праздничные новогодние дни.

Взрослые поликлиники будут работать 3,6,8 и 
10 января с 9 до 15 часов. Прием вызовов на дом 
с 9 до 12 часов. 

Детские поликлиники Мурманска 3,5, 6 и 8  ян-
варя будут работать с 9 до 15 часов, прием вызо-
вов на дом с 9 до 12 часов.  9 и 10 января  они 
работают  с 9 до 16 часов, прием вызовов на дом 
с 9 до 15.

В праздничные дни будет обеспечено дежур-
ство детских врачей-специалистов:

 3 января - травматолог-ортопед с 10 до 12 ча-
сов  в МБУЗ «Детская консультативно-диагности-
ческая поликлиника» (ул. Папанина, д. 1).

 5 января - детский хирург и оториноларинголог 
(ЛОР) с 10 до 12 часов  в МБУЗ «Детская консуль-
тативно-диагностическая поликлиника» (ул. Папа-
нина, д. 1).

 6 января - ортопед-травматолог и ЛОР-врач с 
9 до 12 часов  в МБУЗ «Детская городская поли-
клиника № 4».

 9 января: детский хирург и ЛОР-врач с 10  до 12 
часов  в МБУЗ «Детская поликлиника № 5».

В театре Северного флота.

Василий Киселев. 

УЛЫБНИСЬ!


